



B. Vizcaíno Antxón Bandrés Azkue promueve el nacimiento de la Federación Vasco-Navarra de Alpinismo. Foto: Archivo EMMOA

# MENDIURRENA

ANTE EL CENTENARIO DEL NACIMIENTO DE LA FEDERACIÓN VASCO-NAVARRA DE ALPINISMO

## ELGETA, 18 DE MAYO DE 1924

Euskal Herria es un país de montañas y sus gentes ya llevaban décadas yendo al monte, además de por necesidad, por placer deportivo o curiosidad científica. Desde mediados del siglo XVIII ya se tienen datos de actividades de este tipo en nuestras montañas, pero el deporte federado o, dicho de otra manera, "organizado", nació en Elgeta el 18 de mayo de 1924.

Ese día, en la villa guipuzcoana se reunieron delegaciones de sesenta clubes, en representación de 2635 mendigoizales, respondiendo al llamamiento del tolosarra Antxón Bandrés Azkue. De esta convocatoria nació la que se denominó Federación Vasco Navarra de Alpinismo.

## SEGREGACIÓN POR "IMPERATIVO LEGAL"

Hasta 1986, durante 62 años, las federaciones de Gipuzkoa, Bizkaia, Nafarroa y Araba se mantuvieron juntas con una

trayectoria deportiva común. Las transferencias a las Comunidades Autónomas en materia de deportes generaron una nueva situación. Esta unión se rompió tras un doloroso proceso de segregación que tuvo lugar en la Asamblea General del 27 de octubre de 1986 en la Casa del Deporte de Irún, donde los clubes adscritos a la Federación Navarra de Montaña aprobaron, el único punto del orden del día que era la "Aprobación de estatutos de la FNM". El Club Deportivo Navarra presentó una enmienda al artículo 2, que no fue aceptada por los servicios jurídicos de Deporte y Juventud. El texto rechazado era: "La Federación Navarra de Montaña podrá asociarse o confederarse con otras asociaciones del mismo ámbito deportivo".

El 31 de diciembre de 1987 se celebró una reunión en Deporte y Juventud entre la FNM y el Gobierno de Navarra con un único punto a tratar: "Búsqueda de un órgano común que solucione el mantenimiento de lo que hasta el momento ha

sido la Federación Vasca de Montañismo". Esta propuesta se materializó en septiembre de 1989 con la firma en Besaide de un Convenio de Colaboración entre las cuatro federaciones territoriales de Hego Euskal Herria.

La Delegación de la FNM desapareció bruscamente el 14 de octubre de 1998 en una Asamblea extraordinaria de la Federación Navarra a la que acudieron Paco Iriondo y José Ignacio Sarasua por la Federación Vasca. Tras el primer punto del "orden del día", referente al Seguro Deportivo, se consumó el cisma creando la licencia federativa navarra que no incluía además la revista Pyrenaica entre otros asuntos.

## SE RETOMAN LOS CONTACTOS

Tras un periodo de 28 años de separación entre las Federaciones Vasca y Navarra, durante el mandato de Joseba Ugalde como presidente de la EMF se celebraron varias reuniones entre las dos federaciones con el objetivo de ir estrechando lazos. Con estos contactos se perseguía esbozar una "hoja de ruta" que nos llevara, por un lado, a celebrar el próximo centenario de la fundación de Elgeta de forma conjunta y por otro, explorar las posibilidades de crear un Organismo Común que nos devolviera, de alguna manera, a la situación preautonómica de la Federación Vasco-Navarra.

Con la entrada en la EMF del actual presidente Zigor Egia, en 2020 se retomaron los contactos y nos pusimos a trabajar en ambas áreas. En nuestra marcha anual de 2022 al Centro Geográfico de Euskal Herria, -que se celebra cada primer domingo de octubre- tanto Martín Montañés, presi-

EUSKAL HERRIKO ERDIGUNEA: Centro geográfico de EH. En el paraje de Olaberriko, Parque Natural de Urbasa-Andia, a una altitud de 1234 m. foto: Koldo Aldaz



Tras años de separación hoy la relación entre las cuatro territoriales vascas es fluida y fructífera con proyectos en común. foto: web FNDME





Reunión en Uhart-Iruña del Comité del Centenario (EMF-FNDME) foto: Iñaki García Uribe

dente de la FNDME, como Zigor Egia, presidente de la EMF, renovaron la declaración del 9 de octubre de 2016 en la que ambas federaciones se comprometían a un trabajo común haciendo referencia al Convenio de Besaide, suscrito el 17 de septiembre de 1989.

Hoy en día esta unión tiene más sentido que nunca, cuando el pasado 22 de diciembre de 2022 se aprobó definitivamente en el Congreso la nueva Ley del Deporte española, que sustituirá a la de 1990 y en la que se reconoce el derecho de las federaciones territoriales a establecer convenios, asociaciones y competiciones supra-autonómicas e internacionales, sin la autorización previa del Consejo Superior de Deportes.

### NUEVOS RETOS PARA UN PROYECTO DEPORTIVO COMÚN: 2024 SERÁ CENTENARIO Y AÑO OLÍMPICO

La historia deportiva de estos últimos años ha sido trepidante. Desde que Mari Ábreo y Josema Casimiro se adelantaron a su tiempo con su visionaria ascensión al K2 en 1986, el "big wall" de Adolfo Madinabeitia, los hermanos Pou, el noveno grado de Josune Bereziartu, Iñaki Ochoa de Olza, Edurne Pasabán, los hermanos Murrategi, Juanito Oierzabal, Alex Txikon, Ekaitz Maiz, Iker Madoz, Mikel Zabalza, Juan Vallejo, Alberto Zerain... Nuevas modalidades,

nuevas especialidades, competición de "Carreras por montaña", "snowrunning", marcha nórdica, raquetas y barrancos... Incluso en Navarra, si no existir la federación territorial de Orientación, podemos decir que hemos tenido a Jorge Urikizu y Eric Colom, campeones del mundo veteranos en Dakota U.S.A. (2014) y más recientemente (2019), Aimar Urkizu campeón del mundo escolar en Estonia. Si a todo esto añadimos los 2 deportes olímpicos (invierno y verano), escalada deportiva y esquí de montaña... todo un vuelco hacia el deporte competitivo en detrimento de las actividades de base y formativas. El reto es adaptar las estructuras federativas a estos cambios tan brutales, cuidando el origen "no competitivo" de nuestro deporte.

Robert Larranaburu "Pipas", Atharratz (Zuberoa) - foto: Túrrita2



## COMITÉ DEL CENTENARIO

El 10 de junio de 2022 se celebró en los locales de la EMF en Vitoria-Gasteiz, la primera reunión oficial del Comité del Centenario de la fundación de la Federación Vasco Navarra de Alpinismo, con la presencia de los dos presidentes, Martín Montañés y Zigor Egía, además de siete mendizales integrados en dicho comité. En la segunda reunión, que tuvo lugar en Uharte-Iruña el 29 de septiembre, se estableció un calendario de posibles actividades de cara al Centenario de las que se informará puntualmente. En este caso estuvieron presentes los dos presidentes y diez personas más.

## ÓRGANO COMÚN: EUSKAL HERRIKO MENDIZALEEN BILTZARRA

Para poder llegar a 2024 con un órgano común que, de alguna manera, nos devuelva a la situación anterior de la original FVNM, las dos federaciones se pusieron de acuerdo en crear un grupo de trabajo para la búsqueda de un nombre y una figura jurídica. El 13 de abril pasado, en Altsasu, un grupo de trabajo de ocho personas llegó a la definición del nombre: Euskal Herriko Mendizaleen Biltzarra (Unión Vasco-navarra de Deportes de Montaña). Para 2023 este órgano ha sido dotado por las dos federaciones de un calendario deportivo común y un proyecto cultural.

**Apirilaren 13an, zortzi pertsonetako lantaldeak "Euskal Herriko Mendizaleen Biltzarra" izena finkatu zuen**

Además de cumplir un sueño como mendizales, la Euskal Herriko Mendizaleen Biltzarra supone una adaptación a los tiempos actuales en cuanto a legislación deportiva y programas deportivos modernos, con nuevas modalidades y especialidades competitivas y supra-autonómicas para todo Euskal Herria.

## MIRANDO A IPAR EUSKAL HERRIA

En 1848 y 1869, dos científicos aventureros de Ipar Euskal Herria, como fueron Antoine d'Abbadie (hijo de Zuberoa) y Armand David, clérigo de Ezpeleta, realizaron las primeras incursiones extraeuropeas en Etiopía (Cordillera de Simien) y China (región de Sichuan), ascendiendo a cumbres de altitudes superiores a cuatro y cinco mil metros por motivaciones científicas.

Muchos años después, otros montañeros de Ipar Euskal Herria seguirían su ejemplo, aunque respondiendo a impulsos plenamente deportivos: el 17 de mayo de 2002, el lapurtarra Fred Lafitte y el zuberotarra Robert Larrandaburu alcanzaron

Escalada Deportiva (Adam Ondra en Garis), Deporte olímpico en Tokio 2021. En 2024 ya serán dos escalada yesquí de montaña. foto: Koldo Aldaz



la cumbre del Everest siguiendo la ruta histórica de la cara norte. Previamente, en 1995, en el Shisha Pangma Central, y en 1998, en el Gasherbrum II, Larrandaburu había llevado el testigo de Ipar Euskal Herria por encima de los ocho mil metros.

Las federaciones de Hego Euskal Herria están intentando establecer contacto con mendizales de Zuberoa y Lapurdi para trabajar en su participación en la celebración del Centenario y su posible integración en la Euskal Herriko Mendizaleen Biltzarra.

Hay que agradecer a toda la gente de clubes de una y otra federación su trabajo desinteresado y eficiente de cara a la celebración de un buen Centenario.

**ESKERRIK ASKO, BIHOTZEZ. "ILUNPEKO LANA... GOI-ZEAN AGERT"**

Koldo Aldaz Txarrola